

# EL CATÓLICO.

PERIÓDICO RELIGIOSO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE VARIEDADES.

REPUBLICA DEL SALVADOR EN CENTRO-AMERICA.

AÑO XI—T. XII |

San Salvador, Domingo 17 de Enero de 1892.

| S. XLII—N. 502

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE

**José Antonio Aguilar.**

AGENTE GENERAL

**Federico Prado.**

## LA PAZ SOCIAL.

El mantenimiento, ó mejor dicho, el restablecimiento de la paz social so pena de una inmensa catástrofe y en muy breve plazo, he aquí la cuestión que hoy día se impone de buen ó mal grado á la atención de todos. Se ha dicho, no sin razón, á propósito de la pavorosa huelga universal del primero de Mayo, que es el relámpago que precede al rayo. Es el *Mane, Tecel, Phares* que cada año aparece escrito con caracteres de sangre y de fuego en los muros del fastuoso festín de la sociedad contemporánea. "Es en efecto, si las cosas siguen su curso natural, el preludio de una revolución social tal que las revoluciones políticas de este siglo no pueden darnos de ella una idea. Junto á esa explosión del socialismo, decía últimamente uno de sus jefes, la *commune* de París, con su cortejo de incendio y de degüellos, no será más que un "idilio insignificante."

Mas ¿quiere esto decir que la enfermedad social, de la cual la próxima revolución es la crisis aguda, es cosa nueva? No por cierto; cien años hace ya que está declarada la guerra entre lo que se llama el *capital* y el *trabajo*, es decir, entre los que poseen y los que no poseen. Los ineptos sectarios de 1789 fueron los que declararon esta guerra sorda é irreconciliable; y sus sucesores, los jefes de la judería masónica, continúan promoviendo la sin descanso, voluntaria ó involuntariamente. Y la sociedad moderna, corrompida por el virus de la revolución, se encuentra ante las reclamaciones del socialismo ateo y anárquico, en situación muy parecida á la de aquellos padres que han dado por su culpa ó por ignorancia una educación imperfecta á sus hijos, cuando llegan estos á la mayor edad. Es imposible por de pronto educarlos de nuevo, y no queda otro recurso que sufrir las consecuencias de la educación que recibieron, cuyos males recaen á la vez en los hijos y en los padres. Pero aun sosteniendo que el moderno socialismo es hijo directo de la funesta declaración de los *derechos del hombre* promulgados por la revolución de 1789, glorificada recientemente en París por esa misma burguesía que se horroriza ahora de sus consecuencias, no cabe desconocer que aquella revolución, que todo católico debe condenar como impía y nefasta, defendía todavía principios superiores á los de los modernos socialistas. Estos vienen á regenerar el mundo, no con el mentido idilio masónico de la *libertad*, de la *igualdad* y de la *fraternidad*, sino erigiendo en bandera el ateísmo, la irreligión y la inmoralidad. Y luego de-

generando en el anarquismo, se apartan de toda noción de deber, de obediencia y de justicia, proponiéndose tan solo la satisfacción de los goces terrenales; preconizan todos los crímenes como medios eficaces para la consecución de sus proyectos, declaran la guerra á la civilización moderna, que los ha criado á sus pechos, en todas sus fases, y se constituyen en sucesores inmediatos de los Atilas y de los Gengis-Kan que amagaron sumir á la Europa en la más completa barbarie. En una palabra, la futura revolución social se hará, no en nombre del alma humana, de los derechos del espíritu; sino de la bestia humana, de los goces del cuerpo.

Una de las primeras causas de esta guerra social fué sin duda la ruina completa y absurda de las antiguas corporaciones, de los gremios cristanos que, antes de 1789, protegían tan eficazmente al obrero y que la Iglesia multiplicaba por doquiera. Desde entonces el trabajador quedó aislado é impotente, y á pesar de cuanto en los últimos tiempos se ha hecho por mejorar su suerte, su situación continúa precaria y miserable.

Otra causa de la guerra social, indicada por la *Civiltá Cattólica* y por todos los verdaderos amigos del pueblo, es la exageración creciente de la usura, que, libre hoy de todo freno, sobre todo para los grandes capitalistas judíos, aplasta cada vez más al débil y oprimido.

Pero sobre todo, la grande y principal causa del antagonismo social entre las clases poderosas y las *desheredadas*, es la ruina de la fé, y por consiguiente el olvido de la caridad en los corazones; ruina y olvido que por todos los medios y con encarnizamiento implacable, persigue en todas partes la revolución anticristiana, encarnada en la secta de los francmasones.

De todo esto, de esta campaña desastroza, resulta necesariamente, en el rico impío, un egoísmo y una dureza sin entrañas, en el pobre, una sed insaciable de goces y una ambición que le devoran y le hacen capaz de los más funestos excesos. A fuerza de abominables leyes, de enseñanzas perversas y de *laicisaciones* sacrílegas, los sectarios de la revolución han persuadido á los trabajadores que no hay más paraíso que esperar aquí en la tierra y fuera de ella, que las groseras satisfacciones de aquí bajo, y que no existe más legítimo derecho que la fuerza; y como los obreros son el número y tienen la fuerza con la sola condición de entenderse y de organizarse, trabajan hoy eficazmente en entenderse y organizarse en todas partes, valiéndose de la facilidad de medios que pone en sus manos la civilización moderna, para sustituirse

al fin en el lugar de los ricos y de los poseedores actuales.

Nos hallamos en la víspera del asalto formidable que los modernos bárbaros van á dar á la vieja sociedad. ¡Ay de ella, y sobre todo de la Europa, el día que caigan sobre su suelo mancomunadas, con la tea del exterminio en una mano, y la copa del placer en la otra, las falanjes de los ochenta ó cien millones de obreros que alimenta en su seno!

A la vieja sociedad toca defenderse. De las clases amenazadas depende sobre todo, como dice el ilustrado escritor español señor Suárez Bravo, que vuelvan las relaciones entre ricos y pobres á la situación normal que fué por espacio de siglos honor de la civilización cristiana. Si se examina profundamente la llamada cuestión social, no ha sido directamente provocado por desequilibrios económicos é industriales, que solo representan en el conflicto el papel de causas segundas, sino porque el vacío de cristianismo que hizo la revolución en las ideas, se llenó inmediatamente de ansia de goces sin freno, que han ido poco á poco resfriando la caridad y relajando los lazos fraternales que unian antes á ricos y pobres.

En el tremendo conflicto que nos amenaza, ¿cuál es la misión de la Iglesia; cuál su porvenir? ¿Ha de temer por su suerte? No por cierto; tiene en su favor promesas de inmortalidad, y despues de la ruina de sus actuales opresores, triunfará también de los nuevos bárbaros, como triunfó de los antiguos. En su compasión maternal la Iglesia se adelanta hoy entre los dos campos para lograr, antes del combate, conjurar el espantoso choque. La Iglesia católica, dice el venerable arzobispo de Baltimore, el cardenal Gibbons, en un artículo que ha publicado en la más importante de las revistas norte-americanas, la *North American Review*, dilucidando el grave problema social, la Iglesia católica es la única que posee el mejor antídoto para precaver sus funestos efectos, imponiendo la caridad como regla de conducta al cristiano. Ella exhorta á sus hijos, no solo á dar sus riquezas, sino á darse á sí mismos. El catolicismo es la única Iglesia que tiene Hermanas de la Caridad, Hermanas del Buen Socorro, del Buen Pastor, Hermanitas de los pobres, Hermanas de San Juan de Dios, ángeles que se consagran á la protección del desvalido por puro espíritu de sacrificio, sin sombra de aliciente, de interés mundano.

Si es, pues,—añade el mismo autor español antes citado,—obligación comun á todos los hombres la de ejercer la beneficencia, en los católicos la obligación es más estrecha, porque en ellos la beneficencia debe ser caridad y la caridad es amor, es olvido completo de sí mismo. Quizá si bien se mira el presente conflicto procede también en parte de un resfriamiento de la caridad, y á la caridad corresponde vencerlo, por una de aquellas reacciones de amor, de que solo ella es capaz. La sed de bienestar material es por naturaleza ciega y egoísta, y hoy arrastra á las clases ricas al igual que á las trabajadoras á excesos de imprevisión, que ni siquiera modera el sordo mugir de la tormenta que brama bajo sus plantas. El famoso diario parisiense *El Figaro*, tan poco accesible á los escrúpulos, comparaba en uno de estos últimos días la frívola imprevisión de los habitantes de París, ante este cúmulo de presagios, con la de los habitantes de Sodoma y Gomorra en vísperas de la catástrofe.

A los católicos nos incumbe, por tanto, trabajar con todas nuestras fuerzas en restablecer, sin pérdida de tiempo, la paz y el equilibrio social tan deseados. Esforcémonos en mejorar con todas nuestras fuerzas—el impulso está ya dado—la condición de nuestros hermanos los trabajadores. Ayudémosles á reconstituir en todas partes corporaciones saluda-

bles y bienhechoras, que sean para ellos una defensa. Mas téngase presente, la paz social no se restablecerá jamás de un modo completo y será siempre inútil para el obrero, mientras tanto no se le haya hecho de nuevo cristiano.

El cristianismo es la paz divina prometida y dada desde el portal humilde de Bethlehem á todo hombre de buena voluntad. Para establecer esta paz operó Jesucristo la redención; y sus enseñanzas, de nuevo puestas en honor, haciendo florecer doquiera la caridad y la justicia, harán también florecer la paz social.

Y qué doctrina de paz más eficaz que la que brota del Corazón divino—modelo perfecto de humildad y de dulzura—que todos nuestros asociados tienen la obligación de hacer amar. Teniendo muy particularmente á la vista esa *paz social*, fué cuando prorrumpió Pío IX en aquella frase célebre: “¡La Iglesia y la sociedad no tienen más esperanza que el Corazón de Jesús! ¡Él es el que curará todos nuestros males!”

(Del Mensajero del Sagrado Corazón de Jesús.)

## SECCION PIADOSA.

### FRUTOS DE LA DEVOCION AL SAGRADO CORAZON DE JESUS.

#### I.

#### CONOCIMIENTO DE JESUCRISTO.

Que los enemigos de la verdad ignoren el constitutivo de la vida cristiana; que no brille ante sus ojos la grandiosa unidad de las obras divinas; que sean, por lo mismo, patrimonio de su obstinación las tinieblas de la mente sobre todo lo que de más grande hay en los cielos y en la tierra: no son ciertamente cosas extrañas, aunque sí lamentables en demasía; mas lo que, por poco que se considere, llena de estupor é indecible amargura el ánimo, es el considerar lo mucho que de Cristo ignoran aun aquellos que llevan ese nombre de vida.

Tan cerca como se hallan de Él, se imaginan separados por inmensa distancia; y por más que gocen de la íntima comunicación de la Eucaristía, obscurecida su alma por la adhesión á lo sensible, no se esfuerzan para lograr conceptos acertados en lo que respecta al Autor y Consumador de nuestra fé, al que es camino para la felicidad, luz de la mente y vida de nuestra vida.

Cuando en los primeros siglos de la Iglesia palpitaban, por decirlo así, los recuerdos humanos del Salvador del mundo, y cuando, en posteriores centurias, reinaba como único señor sobre reyes y emperadores, el mismo curso de las cosas llevaba al conocimiento de Jesucristo; mas desde que las potestades del averno, le arrancaron, en nombre de la razón, el dominio público sobre las naciones, á la disminución de la fé sucedió el hundimiento de la razón y el reinado de la materia; y se necesitaba que un nuevo exceso de amor levantase en presencia de las multitudes, no ya una Cruz, donde Dios agoniza por el hombre, sino al mismo Dios abriendo su desgarrado pecho y mostrando su Corazón que tanto nos ama, que tanto sufre por nosotros, sin recibir en pago sino olvidos, ingraticudes y menosprecio.

Nadie, si no está endurecido más que las rocas, dejará de acercarse á quien mendiga el amor con tal encarecimiento. ¿Y quién duda de que todos los que á Él se alleguen lo conocerán íntimamente con solo poner los ojos en su Corazón que es océano de luz porque en Él habita la plenitud de la Divinidad?

Por eso el Discipulo amado, posarse en el corazón de Cristo des embriagadoras, es el que, pirados, ha descubierto más la íntima naturaleza del divino con la humanidad. Según el Evangelista, Él de nuestra fé, porque es el testimonio de la verdad; que es el mismo que desde era la luz que ilumina á todo mundo.

No se puede ir más allá de Jesucristo; estas breves palabras demos saber ahora sobre natural y del sobrenatural. La gracia y la naturaleza de un mismo principio más tarde.

Jesucristo, el Verbo de al hombre de la nada y viendo con él sobre la tierra ideas y de sus actos, es el hombre. Una luz que ya que en aquellos días, mundo, los hombres no Jesucristo, uniendo la á la suya propia, recomen habían olvidado, es el Monio de la verdad, es de donde llegaremos á la paz del Verbo.

Entrando pues por la p como el Apostol predilecto nocer los arcanos de la vida recordadas comunicaciones. Cerca de ese divino cora villosa claridad como nuestra hoy y será en todos los siglos to y consumación de las cosas con el que se unen todos los de los siglos que cubre con soberana la eternidad y el tiempo solo en Él y por Él, sin con hombre, elevándolo hasta mezquina naturaleza.

## SECCION DE LO

Importante, bajo todo proyecto que el ilustrado sac Ernesto Fiallos, piensa realizar en su hermosa carta siguiente.

Tegucigalpa. Señor redactor de "El Católico".

El siglo que está para terminar que nos ha traído en su carrera ciencias y las artes, los alimentos de la materia; si bien es verdad con su luz los más apartados también lo es que ha esparcido del error, de la impiedad, de aquello que corrompe el corazón. Los progresos que estas ciencias la par de los avances del siglo perniciosos ni más corruptores la juventud, que por lo general grandes triunfos del mal; contra

Por eso el Discípulo amado, que mereció la dicha de posarse en el corazón de Cristo y gustar sus suavidades embriagadoras, es el que, entre los escritores inspirados, ha descubierto más el velo que nos encubre la íntima naturaleza del divino Maestro y sus relaciones con la humanidad.

Según el Evangelista, Él es todo para todos: autor de nuestra fé, porque es el Verbo que *vino para dar testimonio de la verdad*; padre de nuestra razón, porque es el mismo que desde el principio de las cosas *era la luz que ilumina á todo hombre que viene á este mundo*.

No se puede ir más allá en el conocimiento de Jesucristo; estas breves palabras contienen cuanto podemos saber ahora sobre el fundamento del orden natural y del sobrenatural.

La gracia y la naturaleza aparecen así como saliendo de un mismo principio al que tendrán que volver más tarde.

Jesucristo, el Verbo de Dios, igual á Él, sacando al hombre de la nada y comunicándole la razón; viviendo con él sobre la tierra y siendo origen de sus ideas y de sus actos, es la *luz que ilumina á todo hombre*. Una luz que resplandecía en las tinieblas, ya que en aquellos días, por más que estuviese en el mundo, los hombres no lo conocieron.

Jesucristo, uniendo la naturaleza de que fué autor á la suya propia, recomendando á los hombres lo que habían olvidado, es el Maestro que *vino á dar testimonio de la verdad*, es decir, á preparar las sendas por donde llegaremos á la participación de la misma vida del Verbo.

Entrando pues por la puerta del Sagrado Corazón como el Apostol predilecto, se llegan sin duda á conocer los arcanos de la vida de Cristo y de sus misericordiosas comunicaciones.

Cerca de ese divino corazón, se percibe con maravillosa claridad cómo nuestro buen Jesús fué ayer, es hoy y será en todos los siglos, el principio, crecimiento y consumación de las cosas; el vínculo misterioso con el que se unen todos los órdenes; el supremo Rey de los siglos que cubre con el manto de su majestad soberana la eternidad y el tiempo, esas dos cosas que solo en Él y por Él, sin confundirse, se juntan en el hombre, elevándolo hasta donde puede llegar su mezquina naturaleza.

FÉLIX M. MARTINEZ.

## SECCION DE LO INTERIOR.

**Importante**, bajo todos conceptos, creemos el proyecto que el ilustrado sacerdote hondureño, don Ernesto Fiallos, piensa realizar, y que nos comunica en su hermosa carta siguiente:

Tegucigalpa, 1.º de enero de 1892.

Señor redactor de "El Católico."

San Salvador.

El siglo que está para terminar, si bien es verdad que nos ha traído en su carrera los progresos de la ciencias y las artes, los alimentos del alma y los goces de la materia; si bien es verdad que ha iluminado con su luz los más apartados lugares del mundo, también lo es que ha esparcido la cimiento del vicio, del error, de la impiedad; en una palabra, de todo aquello que corrompe el corazón.

Los progresos que estas aberraciones alcanzan, á la par de los avances del siglo, no pueden ser más perniciosos ni más corruptores, principalmente para la juventud, que por lo general se entusiasma con los grandes triunfos del mal; contrarrestar esos falsos pro-

gresos y desviar al pobre pueblo de ese espinoso camino, sería la obra más meritoria que pudiésemos hacer, sería el mejor cumplimiento del *euntes ergo docete omnes gentes* del más grande de los hombres, del Hombre-Dios.

Señor: queriendo prestar algún pequeño servicio al adelanto de mi patria, según los principios civilizadores del cristianismo que abrigo en mi corazón; queriendo que los verdaderos predicadores de la verdad tengan un medio de propagar sus excelsas doctrinas, haciendo que su voz tenga resonancia en estas hermosas regiones de países hermanos, me he propuesto fundar, en el Colegio Eclesiástico de primera y segunda enseñanza que dirijo, una *Sala de Lectura*, moral, religiosa é instructiva, que creo servirá de inestimable fuente para que la sociedad se conduzca por la senda del bien, templando su sed en sus purísimas aguas; y como Ud. se ha propuesto con su estimable publicación cumplir aquel precepto del Divino Maestro, pienso que no tendrá inconveniente en colaborar en la obra que en esta ciudad me he propuesto llevar á término, y al efecto, me tomo la libertad de exitar á Ud. para que se sirva enviarme de dicha publicación, si lo tiene á bien, el número de ejemplares que crea conveniente.

Aprovecho esta oportunidad para ofrecer á Ud. mis servicios junto con la expresión de mis simpatías

*Ernesto Fiallos.*

Hemos contestado al ilustrado señor Fiallos, felicitándole por su importante iniciativa y ofreciéndole nuestra más decidida cooperación, en cuanto alcancen nuestras débiles fuerzas.

**El Corazón de Jesús**, recibe los homenajes, no solo de los individuos sino de las sociedades.

Y con razón por que Jesucristo es verdadero rey, no solo de los hombres sino también de los pueblos.

Casi toda la república de Colombia, por el órgano de sus municipios, se ha consagrado al divino Corazón de Jesucristo y ha colocado sus intereses sociales bajo el amparo de su protección.

Entre muchos acuerdos que pudiéramos citar, publicamos á continuación el siguiente, para honor de sus autores y para edificación de nuestras municipalidades:

### ACUERDO NUMERO 4.

por el cual se dispone la consagración del Municipio de Elías al SAGRADO CORAZON DE JESUS.

El Consejo municipal de Elías, haciendo uso de sus facultades legales, y

#### CONSIDERANDO;

1.º Que siendo como lo es el Consejo municipal el representante del Municipio, y que la generalidad de los habitantes de él hemos profesado y profesamos la Religión de quien vino al mundo á morir en una cruz por salvarnos;

2.º Que en las presentes circunstancias, estando la Santa Iglesia amenazada, pretendiendo sus enemigos invadirla, el esfuerzo humano es inhábil para cortar tan grande mal si no se implora la protección divina;

3.º Que si todo buen cristiano está en el imprescindible deber de rendir homenaje á nuestro Divino Redentor, lo están también, y con mayor razón, los representantes del Municipio, para que así se logre la buena marcha y acierto en los negocios que tiendan al mejoramiento, tanto en lo moral como en lo material,

#### ACUERDA:

Art. 1.º Conságrase el Municipio de Elías al SAGRADO CORAZON DE JESUS.

Art. 2.º Los empleados públicos del Municipio quedan en el deber de concurrir en la fecha del día de la consagración, como también cada año á la en que se celebre la solemnidad del SAGRADO CORAZON DE JESUS, á la Santa Misa que tendrá lugar en la iglesia parroquial, para implorar en ella del SAGRADO CORAZON el triunfo de la iglesia nuestra madre y el bienestar y progreso del Municipio.

Art. 3.º La consagración del Municipio de que trata el artículo 1.º, tendrá lugar el día que designe el señor cura Párroco.

Art. 4.º Señálase como punto de reunión de los empleados para la concurrencia de que trata el artículo 2.º, la pieza de la Oficina del Consejo municipal, debiendo verificarse una hora antes de que se principie el Santo Sacrificio de la misa.

Art. 5.º Un ejemplar del presente acuerdo se remitirá al Ilustrísimo señor Obispo de Popayan, y otro al señor Vicario y cura de esta Parroquia, doctor Esteban Rojas.

Dado en la Sala del Despacho del Consejo municipal, á 9 de agosto de 1891.

El Presidente, NICASIO GASCA—El Secretario del Consejo municipal, Miguel A. Castro.

Alcaldía municipal—Elias, Agosto 24 de 1891.

Publíquese y ejecútese.

Fernando Domínguez—Olegario Sánchez, Secretario.

**La obra de la propagación de la fé** entre los pueblos que aun están privados de los beneficios de tal Evangelio y de la civilización cristiana, va tomando de día en día nuevos aumentos.

He aquí lo que acerca de ella nos refiere la "Defensa Católica" de Bogotá:

—"La obra de la propagación de la fé, ha recogido durante el año de 1890 entre sus asociados 7.072,811 francos! ¡Cuántos sacrificios representará esta suma y cuánto bien se habrá hecho con ella! La Francia sola la Francia ha dado 4.310,862 francos; Mónaco 1,650; Alsacia-Lorena 358,251; Alemania 388,682; Austria 82,759; Hungría 4,654; Bélgica 388,000; España 106,793; las Islas Británicas 164,499; Italia 444,444; Levante 24,181; Países Bajos 118,719; Portugal 42,608; Bulgaria y Rumania 900; Rusia y Polonia 785; Suiza 91,447; el Asia 10,728; el Africa 30,298; la América del Norte 479,223; la América Central 1,388; la América del Sur 32,161; la Oceanía 19,308.

"Y qué número de Misioneros habrán ido de nuevo á las misiones durante el año de 1890!; es imposible saberlo casi; sin embargo hay un dato para calcularlo: de los franciscanos observantes, solamente, fueron 90 religiosos, y esto que la Orden no está expresamente consagrada ó exclusivamente dedicada á esta empresa, como lo están otra multitud de Congregaciones establecidas ó fundadas nada más que con tal fin."

El redactor de "El Católico" es el encargado por el Ilustrísimo señor Obispo, para coleccionar en esta diócesis las limosnas de los que quieran contribuir á esta obra tan meritoria, pues trata de la conversión á la fé de tantas almas privadas de la verdadera religión.

**La obra de la Santa Infancia** es otra de las inspiraciones más bellas y más benéficas de la caridad cristiana.

El mismo periódico, "La Defensa Católica," nos suministra las siguientes consoladoras noticias de su floreciente progreso:

"Al lado de la sublime obra de la Propagación de Fe, brilla también la obra de la Santa Infancia en las Misiones, la hermana menor al lado de aquella, el

Apostolado de los niños. ¡Qué ingenioso es el celo católico! Ella también es francesa y brotó del alma compasiva de Monseñor de Forbin-Temson, Misionero en la China, hace algunos años y hoy se halla extendida por el mundo, llevando consigo las bendiciones del Pontífice Romano y la fecundidad católica, como su hermana mayor.

"Ella bautiza millones de niños en la China, ella les salva de morir devorados por las bestias, les recoge, les compra de padres desnaturalizados, les cuida, les educa en los horfanatorios que ha fundado, y constituye con ellos familias cristianas, que más tarde son auxiliares en sus obras de caridad. ¡Cuéntanse hasta misioneros, que fueron recogidos allá en su niñez en algún campo ó encrucijada, por el celo de la Santa Infancia!

"Universal como la obra de la Propagación de la Fe, ella cuenta por millares sus asociados en todos los países del mundo; de suerte que en 1890 llevó á su centro de París 3.422,947 francos, acumulados de 5 en 5 céntimos mensuales entre los niños, y llevó también al cielo millones de veces la Salutación angélica para alabar á la Reina de los niños, é impetrar de su maternal corazón por medio de sus súplicas ante Dios, el bautismo y el rescate de los niños infieles.

"La Francia como siempre figura á la cabeza de esta universal limosna, dió 1.119,812 francos, la Bélgica 358,433, los Países Bajos 138,423, Alemania 949,936, Austria Hungría 193,723, Suiza 97,319, Italia 277,327, Inglaterra y Escocia 12,687, Malta 20,490, Irlanda 25,541, España 7,632, Portugal 26,541, Grecia 183, Rusia-Polonia 29, Dinamarca 679, Suecia y Noruega 86, Turquía 1,310, el Asia 12,681, el Africa 2,683, Canadá 43,948, San Pedro y Miguelón 749, Estados Unidos 99,180, México 2,781, Guatemala 3,000, el Salvador 253, Brasil 3,540, Chile 4,827, Perú 4,043, Ecuador 5,414, la Argentina 4,106, Uruguay 1,050, Antillas inglesas 812, Colombia 1,994, Venezuela 160, Bolivia 943, Guayana francesa 997, Oceanía 1,073."

La redacción de "El Católico," aunque no tiene un encargo oficial para coleccionar limosnas en favor de esta obra, recibe todas las que quieran enviarle para remitirlas al Centro General, pues está relacionado con quienes sitúan esos fondos.

Hay un modo muy sencillo y muy eficaz para favorecer la obra de la Santa Infancia. Este es el de proporcionarle estampillas de correo usadas, de cualquier clase, valor ó nación que sean. Todos reciben cartas, periódicos ó encomiendas con dichas estampillas y es muy facil recotarlas y reunir las. Con ellas los directores de la Obra pueden hacer mucho en los países donde misionan; se ha dado el caso de que, por algunas de estas estampillas han comprado niños recién nacidos que han bautizado y educado para la verdadera religión.

Mucho estimaremos que las personas caritativas nos envíen estas estampillas, que á nuestro ver enviaremos á Europa junto con las limosnas.

### COLEGIO DE SANTA MARIA.

El primero del próximo febrero se abrirá en esta capital, bajo mi dirección, un Colegio de Señoritas que llevará este nombre, en un edificio amplio, cómodo y seguro, que tiene todas las condiciones que para el caso se requieren.

No omitiré ningún sacrificio para que este establecimiento esté á la altura á que ha llegado en nuestros días la educación de la mujer, tanto en la parte científica y literaria, como en la moral y religiosa, á fin de corresponder á la confianza que los padres de familia se dignen depositar en mí para la educación

de sus queridas hijas, con  
cogido personal para el pro  
útiles necesarios para la ense  
Las pensiones que se pa  
Internas ...  
Medio internas ...  
Externas ...  
Oportunamente se distri  
pecto.  
San Salvador, enero 12  
6-1 alt.  
CATALOGO de la libr  
sa de Federico Prad  
publicarlo, para que su  
nuevas é importantes venid  
cios en aumento cóno  
Arco Iris de Par ...  
Armonías entre gnos y pesa  
Arte de Nebrija ...  
Autenticidad y veracidad de  
Alma elevada á Dios ...  
Alma contemplando á Dios  
Almas atigidas ...  
Aprecio de la divina gram  
Anales de los hijos de Mar  
Arboles frutales ...  
Ancora de salvación ...  
Ancora de salvación ...  
Año de María ...  
Año cristiano ...  
Atlas de geografía ...  
Anuario de María ...  
Arte de encomendarse á D  
Armonía de la razón ...  
Biblia de la infancia ...  
Breviarium totum ...  
Breviarium romano ...  
Catecismo de Ripalda ...  
Catecismo del P. Mazo ...  
Catecismo de perseverancia ...  
Compendio del catecismo de pe  
Conferencia por Wiseman ...  
Catecismo de disciplina ...  
Catecismo de Economía Polític  
Catecismo acerca del protestan  
Cereonias de la iglesia ...  
Cristomatía griega ...  
Correspondencia entre un en  
legio y un joven sacerdote ...  
Consideraciones sobre el dogma  
la piedad católica ...  
Conferencias por Rullien ...  
Cumplimiento de las profesio  
Conformidad con la voluntad d  
Consejo á los que sufren por s  
Camino de perfección ...  
Coloquio con Jesucristo ...  
Camino espiritual ...  
Camino de los Santos ...  
Conformidad con la voluntad d  
Combate espiritual ...  
Conversión de Matibonno ...  
Carta de San Francisco de Sales  
Catecismo católico sobre la liber  
al padre María Jiménez ...  
Cadena de los predicadores ...  
Correspondencia de un antiguo  
minario ...  
Colección de trozos literarios ...  
Confraternidad de los obispos ...  
Carta de San Ignacio de Loyola  
Cristiano en la tribulación

de sus queridas hijas, contando al efecto con un escogido personal para el profesorado, y con todos los útiles necesarios para la enseñanza.

Las pensiones que se pagarán son las siguientes:

Internas ... ..	\$ 18 mensuales.
Medio internas ... ..	10 Id.
Externas... ..	4 Id.

Oportunamente se distribuirá el respectivo Prospecto.

San Salvador, enero 12 de 1892.

6—1 alt. *Rafaela S. de Alarcia.*

**CATALOGO de la librería moral y religiosa de Federico Prado.** *Tenemos el gusto de publicarlo, para que nuestros lectores sepan las obras nuevas é importantes venidas últimamente. Sus precios son sumamente cómodos y al alcance de todos.*

	P <sup>o</sup>	1 <sup>o</sup>	m <sup>o</sup>
Arco Iris de Paz. ....	2		
Armonías entre gozos y pesares..	5	7	
Arte de Nebrija... ..	6		
Autenticidad y veracidad del Testamento...	4		
Alma elevada á Dios....	2	7	
Alma contemplando á Dios .....	1		
Almas afligidas.. ..	6		
Aprecio de la divina gracia .....	3	2	
Anales de los hijos de María .....	1	2	
Arboles frutales.. ..	2		
Ancora de salvación....	5	1/2	
Ancora de salvación....	6	1/2	
Año de María....	25	4	
Año cristiano....	23	0	
Atlas de geografía .....	6	2	
Anuario de María .....	1	2	
Arte de encomendarse á Dios....	4		
Armonía de la razón....	1	2	
Biblia de la infancia....	4		
Breviarium totum .....	12		
Breviarium romano .....	25		
Catecismo de Ripalda ..	1		
Catecismo del P. Mazo..	6		
Catecismo de perseverancia .....	8		
Compendio del catecismo de perseverancia ..	5		
Conferencia por Wiseman .....	2	6	
Catecismo de disciplina. ....	4		
Catecismo de Economía Política .....	6		
Catecismo acerca del protestantismo .....	3		
Ceremonias de la iglesia. ....	1	4	
Cristomatía griega .....	2		
Correspondencia entre un ex-Director de colegio y un joven sacerdote .....	5	1/2	
Consideraciones sobre el dogma generador de la piedad católica ... ..	6	1/2	
Conferencias por Raúlica .....	2	7	
Cumplimiento de las profesías ... ..	1		
Conformidad con la voluntad de Dios .....	3		
Consuelo á los que sufren por Segur .....	3		
Camino de perfección ..	6		
Coloquios con Jesucristo .....	1	1	
Camino espiritual. ....	2	3	
Camino de los Santos... ..	4		
Conformidad con la voluntad de Dios .....	5		
Combate espiritual .....	1	2	
Conversión de Ratisbonne .....	6		
Cartas de San Francisco de Sales. ....	2	1/2	
Catecismo católico sobre la libertad de cultos .....	2		
Conferencias de nuestra señora de París por el padre María Jiménez .....	8		
Cadena de los predicadores .....	2	4	
Correspondencia de un antiguo Rector de Seminario .....	4		
Colección de trozos literarios .....	1		
Confirmación de los obispos .....	1		
Catecismo político .....	2		
Cartas de San Ignacio de Loyola. ....	23		
Cristiano en la tribulación .....	1	2	

	P <sup>o</sup>	r <sup>o</sup>	m <sup>o</sup>
Comunión sagrada es mi vida....	1		
Consultor de los párrocos .....	2	4	
Corona en obsequio de San Miguel Arcángel.			1/2
Conferencias sobre las ceremonias de la S Sta.	3		
Corona dolorosa .....			1/2
Corona de las doce estrellas .....			1/2
Corona de la preciosa Sangre de Cristo .....			1/2
Diccionario de agricultura .....	60		
Diccionario de agricultura .....	25		
Diccionario manual de agricultura .....	5		
Diccionario latino español etimológico .....	7		
Diccionario de las heregías errores y cismas. 10			
Diccionario español inglés é inglés español.. 3			
Diamante divino. ....			6
Devoción del Corazón de Jesús ..			3
Demostración de la existencia de Dios .....	1		
Del estado eclesiástico. Tratado de la perfección..	2	7	
Del estado en general. Tratado de la perfección..	2	3	
Del estado seglar .....	2	3	
Del suicidio .....			6
Del protestantismo .....	4		
Diferencia entre lo temporal y lo eterno..	1		
Dios Inmortal....			7
Desengaños místicos por Arbiol..	1	4	
Dad al César lo que es del César. ....	6	1/2	
Devoción á San José. ....	5		
Devoción al Santísimo Corazón de Jesús .....	1	1	
Despertador eucarístico. ....	5		
Delicias del campo .....	1	3	
Directorio del sacerdote. ....	6		
Deberes de los eclesiásticos .....	1		
De la confesión por Jaen .....	6		
Documentos para tranquilizar las almas .....	5		
De la hermosura de Dios .....	1	6	
Delicias de las almas piadosas....	5		
Devociones y prácticas piadosas ..	5		
Deberes y espíritu de los eclesiásticos .....	1	3	
Devoción de la Santísima Trinidad .....	6	1/2	
De la vida y de las virtudes cristianas .....	4	4	
Derechos de la razón y de la fé ..	4		
Devoto de San Luis .....	5		
Devoto de San José y meditaciones .....	5		
Duocenario de San José. ....	4	1/2	
Devoto peregrino. Viaje á Tierra Santa....	5		
Devoto de la Santísima virgen ó Inmaculada María ..	5		

(Continuará).

**CORRESPONDENCIA RELIGIOSA DE HONDURAS.**

Tegucigalpa, 20 de Noviembre de 1891.

Señor Director de "El Católico."

Apreciable señor: Por esta vez, no seré yo quien le dé conocimiento de los sucesos religiosos del País; sino que, en mi lugar, lo harán las muy autorizadas plumas de algunos de mis queridos y respetados compañeros de sacerdocio, á quienes, con todo gusto, cedo el puesto, siguiendo en esto el orden establecido en la división de vicarías.

*Comayagua.*—El señor don Florencio Carranza, encargado accidentalmente de esta Vicaría Foránea, anota: De las parroquias de Siguatepeque, Opoteca y Villa de San Antonio, no he recibido de los párrocos el informe; pero tengo noticias que en todo el mes de Octubre se celebraron las funciones religiosas ocurrentes, haciendo lo propio con los ejercicios en honor de la Virgen María.

*Choluteca.*—El señor Vicario Foráneo, don Bruno Padilla, certifica: Durante el mes que concluye hoy,

Octubre 31, se ha rezado diariamente el santo rosario, por la mañana á la hora de misa, agregando otras devociones á la Santísima Virgen; así que, se ha cumplido con lo mandado, acerca del particular, por el Santo Padre y por el Prelado Diocesano.

Tres años hace que aquí se celebra el mes de Octubre en honor de la Santísima Virgen del Rosario, se reza esa preciosa oración todos los días, amenizado con cantos sagrados, se adorna cuotidianamente la imagen y altar correspondientes, se hacen lecturas espirituales, se frecuentan los sacramentos, se solemniza el primer domingo del mes, es decir, el propio día del Rosario y también el 31, concluyendo todo con la procesión por las calles, de la Santísima Virgen; pero en el presente año, á consecuencia de la epidemia de viruela, no se ha hecho más que lo que dejo dicho en el primer párrafo.

*Juticalpa.*—El señor Vicario Foráneo, Monseñor José María Martínez, entre otras cosas, dice: "La Natividad de la Santísima Virgen se celebró con misa cantada y hubo comunión de más de sesenta personas."

En el mes de Octubre recién pasado, y todos los días por la tarde, se ha practicado en la iglesia parroquial el santo ejercicio del rosario, teniendo expuesto el Santísimo Sacramento durante el piadoso rezo, unas veces en la custodia y otras en el copón, según la posibilidad y piedad de la persona que solemnizaba el día.

No omito informar á Ud. que los domingos y días festivos, á la hora de la misa, se explica el Evangelio y se rezan los actos de fé, y los mismos días por la tarde, se reza el rosario y se explica la doctrina.

*La Esperanza.*—El señor Vicario Foráneo, don José Antonio Castro, escribe: "El día siete del mes de Setiembre se han cantado solemnemente las vísperas de la Natividad de la Santísima Virgen María, cuyo día se celebró con la solemnidad de costumbre, haciéndose la procesión al derredor del templo, y permaneciendo expuesto el Santísimo Sacramento por todo el día.

El quince del mismo mes se cantó la misa, con la posible solemnidad, en acción de gracias, con asistencia del cuerpo municipal y parte notable del pueblo, en conmemoración de su emancipación política.

*"La Paz."*—El señor Carranza manifiesta: De los párrocos de la Vicaría de "La Paz" solo el de Aguanqueterique me informó, que aquellos pueblos continúan movidos del espíritu piadoso, y que ha celebrado los ejercicios del mes con la mayor solemnidad, administrando los sacramentos de la confesión y comunión á un numeroso personal de almas. De las demás parroquias solo sé que no ha habido causa para que se paralicen las prácticas religiosas de costumbre, y que los párrocos han estado cumpliendo su misión sagrada, predicando la divina palabra y administrando los santos sacramentos."

*Cedros.*—El señor Cura, don Miguel Caballero, participa: "Se celebró en primer lugar el mes de Octubre conforme lo mandado por el Prelado, á la hora de la misa, tomando por lecturas las *"Glorias de María"*. También hice una función en Orica del cuatro al doce, siendo los dos últimos días con exposición del Santísimo Sacramento, en los cuales comulgaron más de 150 personas; hubo sermón en los dos domingos que mediaron durante la función, una sobre el Evangelio del día y otra sobre la presencia real de Jesucristo en el Santísimo Sacramento, lo mismo que instrucciones doctrinales todos los días. En esta función se celebraron cuatro matrimonios y veintidos bautizos.

*Gualcinse.*—El señor Cura, don Miguel López, refiere: "El cuatro de Octubre se celebró, en la Villa

de Candelaria, filial de Gualcinse, la festividad religiosa de San Francisco de Asís, segundo patrón de esta iglesia: hubo exposición del Santísimo y numerosa concurrencia, llegando á la mesa Eucarística á recibir el maná Divino cuarenta y dos personas. Todo este vecindario manifestó, como en años anteriores, la profunda veneración que tiene á la esclarecida memoria del *Serafin de Asís*; se concluyó la celebración con la bendición del Santísimo por la tarde, que recibieron los fieles con piedad y cariño filial.

En todas las iglesias de esta parroquia se ha celebrado con grande piedad el rezo diario del santo rosario; solemnizando tan devota práctica y en conclusión del mes, con misa solemne en la referida Villa, y el 1º de Noviembre en la iglesia de Gualcinse, habiendo habido hermosa concurrencia en todos estos actos, y recibido la confesión y comunión un considerable número de personas; todo esto con el fin de dar culto á la Santísima Virgen María y de ganar la indulgencia plenaria prometida.

Como observará el señor Director, en este cuadro que acabo de ofrecerle, no están representados los doce Vicariatos en que está dividida la Diócesis hondureña, pues, los más importantes y laboriosos tal vez, guardando un profundo silencio, nada nos dicen sobre el estado eclesiástico de sus extensos territorios.

No sé á qué causa podrá atribuirse esto; pero sea de ello lo que fuere, con toda seguridad podemos esperar que esta falta, en breve la veremos reparada, y que, así los muy ilustres Vicarios foráneos como los señores curas en referencia, nos harán sentir, en lo sucesivo, gratas y duraderas impresiones, con la lectura de hermosas, amenas y circunstanciadas crónicas religiosas, dándonos á conocer los valiosos triunfos adquiridos, debido en parte á su celo y laboriosidad apostólica; proponiéndose en todo, para edificación de los fieles, la honra y gloria de Dios y de su santa iglesia.

Con toda consideración soy de Ud. atento S. S.  
ERNESTO FIALLOS.

## SECCION DE LO EXTERIOR.

### NOTICIAS RELIGIOSAS

—Así se portan los hijos de nuestra santa fé.

*La verdadera Italia.*—Así llaman algunos periódicos á la Italia educada y gobernada por los papas, y dicen que esta es la maestra de los pueblos en la fé y en la civilización, mientras que la Italia sometida al Gobierno masónico que se le ha impuesto no puede ser origen más que de aniquilamiento material y moral.

En la Exposición de Chicago se exhibirá una medalla de plata, de dos pulgadas de diámetro, que perteneció al célebre explorador español De Soto, una de un coras presentó la Crucifixión del Redentor y la otra la última Cena. Tiene estas dos fechas, 1531 1545.

*Honor á la pudorosa Alemania.*—Goethe el famoso poeta germánico, muerto en 1832, tuvo la desgracia de estampar en sus escritos algo ofensivo á las buenas costumbres: En 1875 se hizo la publicación de las obras de aquel célebre vate, sin cuidarse el editor de cercenar lo censurable; pero el jefe de policía de Coblenza ha hecho, posteriormente, los honores á la moral, confiscando los diez volúmenes de los escritos de Goethe.

—En *Maratlán* un periódico liberal *El Correo de la Tarde* ha publicado un artículo infamando é impudiendo la conducta del Ilmo. Obispo de Sinaloa Se-

ñor Portugal, y como el tal  
por "Varios vecinos de Culia  
de esta ciudad, particularment  
hecho una pública protesta co  
de los protestantes, rechazand  
jurias vertidas por los impio  
tachable de un dignísimo y a  
Es digna de encomio la act  
ciudad Católica de Culiaca  
—La gran campana destrui  
francesa de Montmartre mi  
tro, pesa 1,600 kilos y su cost  
Está dedicada al primer Obi  
nismo en unión de San Franci  
—La inclita Compañía de  
otra nueva pérdida en la p  
d'Audiffret. Este ilustre hi  
Loyola, modelo de apóstoles  
ció en Toulouse el 14 de m  
No habrán olvidado los h  
Defensa, que el padre And  
el tribunal de Saint Sever  
las escuelas sin Dios. Co  
ante sus jueces el noble je  
en el banco de los acusad  
ma, desprecio vanas excu  
trario de haber cumplid  
escuelas laicas.  
Su energía y su compo  
ditorio, que no cesó de  
los jueces, pues se tarda  
la sentencia é hizose ca  
en consideraciones harto  
se puso de parte del insign  
marcado el fin de su car  
en otra vida mejor.  
—Argentina.—La munic  
ha resuelto que siendo la r  
Católica, Apostólica y Rom  
el artículo segundo de la C  
escuelas municipales ó subv  
cipalidad se enseñará aquell  
nado por el Diocesano de  
legalmente lo represente.  
—Japón.—Un suceso de  
consecuencias va á ser posi  
el extremo Oriente, y que  
los habitantes del Imperio  
Conocido es de todos el  
el Japón y su Emperador  
el progreso; y como el  
lo ha manifestado, que el  
tante factor para el progres  
que, con motivo del concilio  
para marzo de 1892, se tr  
abrazar la Religión Católica  
gión del Estado.  
Fácil es comprender lo  
laria adelantar al Japón, y  
en países limítrofes, entre  
—Yexanla.—El movi  
hermana República es nota  
últimamente dos asociacio  
la Sostenecon de la Relig  
el círculo católico del Ro  
ambas con distinguidos  
—La población de Pruci  
y más; y si sigue creciendo  
nes, más de la mitad de lo  
una vez baluarte del prot  
medio siglo compuesto de  
habían en Prusia 2,583,82  
1,275,818 niños católicos.

por Portugal, y como el tal artículo viniese firmado por "Varios vecinos de Culiacán," muchas personas de esta ciudad, particularmente el sexo femenino han hecho una pública protesta contra la inicua conducta de los protestantes, rechazando enérgicamente las injurias vertidas por los impíos contra la conducta intachable de un dignísimo y amable Prelado.

Es digna de encomio la actitud enérgica de la Sociedad Católica de Culiacán.

—La gran campana destinada á la célebre basilica francesa de Montmartre mide tres metros de diámetro, pesa 1,600 kilos y su costo es de 700,000 francos. Está dedicada al primer Obispo de París. San Dionisio en unión de San Francisco de Sales.

—La inclita Compañía de Jesús acaba de sufrir otra nueva pérdida en la persona del padre Luis d'Audiffret. Este ilustre hijo del gran patriarca de Loyola, modelo de apóstoles y de religiosos, ha fallecido en Toulouse el 14 de noviembre.

No habrán olvidado los habitantes lectores de la *Defensa*, que el padre Audiffret fué condenado por el tribunal de Saint Sever por haber anatematizado las escuelas sin Dios. ¡Con qué dignidad apareció ante sus jueces el noble jesuita! ¡Qué actitud la suya en el banco de los acusados....! Nada negó ni atenuó, despreció vanas excusas, gloriándose por el contrario de haber cumplido su deber atacando á las escuelas laicas.

Su energía y su compostura conmovieron á el auditorio, que no cesó de aclamarle. Algo temieron los jueces, pues se tardaron ocho días en pronunciar la sentencia é hizo casi á hurtadillas y basándolo en consideraciones harto singulares. Europa entera se puso de parte del insigne acusado. Este triunfo ha marcado el fin de su carrera. Murió para resucitar en otra vida mejor.

—*Argentina*.—La municipalidad de Buenos Aires ha resuelto que siendo la religión de la provincia, la Católica, Apostólica y Romana, según lo establece el artículo segundo de la Constitución, en todas las escuelas municipales ó subvencionadas por la municipalidad se enseñará aquella por un sacerdote designado por el Diocesano de la provincia ó por quien legalmente lo represente.

—*Japón*.—Un suceso de grandísima resonancia y consecuencias vá á ser posible que se lleve á cabo en el extremo Oriente, y que, por lo pronto, preocupa á los habitantes del Imperio japonés.

Conocido es de todos el gran entusiasmo con que el Japón y su Emperador, el mikado, han abrazado el progreso; y como el Monarca japonés cree, y así lo ha manifestado, que el catolicismo es un importante factor para el progreso de la civilización, se dice que, con motivo del concilio que Su Santidad prepara para marzo de 1892, se tratará por el mikado de abrazar la Religión Católica y declararla como religión del Estado.

Fácil es comprender lo que este importante acto haría adelantar al Japón, y la incidencia que tendría en países limítrofes, entre ellos la China.

—*Venezuela*.—El movimiento religioso en esta hermana República es notable. Se han establecido últimamente dos asociaciones dignas de todo elogio: la Sostenedora de la Religión Católica, en Caracas, y el círculo católico del Rosario, en Baruta, contando ambas con distinguidísimos miembros.

—La población de Prusia aumenta cada año más y más; y si sigue creciendo en las mismas proporciones, más de la mitad de los habitantes de aquel reino una vez baluarte del protestantismo, será dentro de medio siglo compuesto de católicos. En el año 1871 habían en Prusia 2,585,822 niños de escuela contra 1,275,818 niños católicos, ó sea, veinte protestantes

por cada diez católicos. Quince años mas tarde, en 1886, las proporciones estaban como 2,991,509 á 1,872,276 ó sea como treinta á diez y nueve. En la actualidad los protestantes están á los católicos como treinta á veinticinco. En otros términos, los católicos han aumentado el treinta por ciento y los protestantes como un veinte por ciento.

## SECCION DE VARIEDADES.

### De padres á hijos.

(TRADICIÓN BARCELONESA).

Tal farás,  
Tal trovarás.  
(Refran catalan).

Esta tradición es un caso verdadero, en el cual intervino una persona de mi familia.

Era durante el reinado de Carlos III.

Muy diferente se presentaba entonces la buena ciudad de Barcelona, y en particular su hermoso paseo de la Rambla, la cual quedaba afuera de la ciudad antigua, separada de ella por la puerta llamada de Santa Eulalia, que se abría á la entrada de la calle de la Boquería, junto á una capilla dedicada á la Santa barcelonesa. Esta formaba esquina á la izquierda de la expresada calle, coronando el arco de la puerta dicha una casita en la cual moraba, aborrecido y deshonorado, el ejecutor de la justicia del Rey....

La Rambla llamada hoy del Centro ó de Capuchinos, tenia los conventos de Trinitarios descalzos y el de los Capuchinos, que radicaba en el solar de la calle de Fernando VII y plaza Real, entre los restos de la antigua muralla romana, de la cual desaparecieron los restos con la apertura de la calle de Fernando y el derribo del convento de Capuchinos. Corriase el paseo á lo largo solo interrumpido, como hoy día, por la plaza del Teatro, que en aquel tiempo se llamaba *el pla de las comedias*, en el cual se veía el primer teatro de Santa Cruz, único en aquella época en Barcelona, el cual se quemó más tarde y fué reedificado, finiendo el paseo de la Rambla en la Atarazana, con su cuartel no lejos del convento de Santa Mónica, cuya iglesia con la de Belén son las únicas que hoy se conservan en el antiguo paseo, habiendo las otras tres á impulsos de la piqueta revolucionaria y atea, siendo dos de ellas antes pasto de la tea incendiaria. Barcelona distaba mucho en aquella época de ser lo que es hoy, pero sus costumbres eran patriarcales, y tenia el verdadero tipo de la capital de Cataluña, y no era la ciudad cosmopolita que tiene de Francia todas sus costumbres, todas sus modas, y todos sus vicios.

Era, como digo, en el reinado de Carlos III, y en una tarde de verano, entre tres y cuatro, un hombre joven salía de la vetusta puerta de Santa Eulalia, y atravesaba el Llano de la Boquería dirigiéndose hácia la calle del Hospital.

El joven llevaba á cuestas á un anciano, y al llegar á la entrada de la expresada calle la fatiga le obligó á nuestro hombre á detenerse, y á sentar al pobre viejo en el guarda ruedas que á falta de aceras había en la esquina.

Al sentarse el anciano fué tanto el sentimiento que experimentó, que se puso á llorar á gritos, lo cual llamó la atención de una mujer joven que estaba en la tienda de la casa á cuya esquina se había sentado el pobre viejo.

—¿Qué os sucede, buen hombre? preguntó la mujer, y dándole la mano le obligó á entrar en la tien-

da y á sentarse en una silla, añadiendo: ¿Por qué llorais así?

—¡Ay! señora, dijo el pobre viejo sin poder consolarse. Lloro y tengo razón para ello. Este joven es mi hijo y me conduce al hospital, pues me encuentro enfermo y en casa no hay recursos, pero no es esto lo peor. Hace años, señora, que yo era un joven como lo es mi hijo, y como él estaba también falto de recursos. Mi padre enfermó también, y le conduje al hospital; pero ha querido la Providencia que cansado mi hijo me sentara en esta piedra, en donde senté á mi padre cuando le llevé á aquel benéfico asilo, y al verme en este lugar lo he recordado todo, pues mi padre también lloraba y me pedía le volviese á casa.

“No tengo recursos le contesté yo. Soy pobre. En casa no hay más que miseria,” y volví á cargar me con mi padre, le dejé en el hospital, en donde murió más de sentimiento y pesar de verse separado de la familia que de la enfermedad que le aquejaba.

“Hoy, buena señora, mi hijo me conduce al hospital, en donde moriré como mi padre, pero lo tengo merecido y bien merecido, pues no tuve piedad de las lágrimas de mi padre, ni quise ni oír sus ruegos.”

—No ireis al hospital, padre mío, gritó el joven rompiendo á llorar. Volverémos á casa. Venderé hasta los clavos de las paredes y la camisa que traigo puesta.

Soy casado, tengo hijos, y no quiero que un día un hijo mio me conduzca al hospital. Vámonos, padre, vámonos; pediré por vos limosna, y no morireis en el hospital aunque sepa yo morir de hambre con mi mujer y mis hijos por añadidura.

Y cargándose con su padre, el joven se dirigió hacia su casa, pero la mujer de la tienda le preguntó las señas de su pobre habitación, y cuando el joven hubo partido, contó la buena señora á su familia y á sus vecinos el caso que ella acababa de presenciar.

Entonces en Barcelona cada calle se puede decir formaba una familia, se corrían mutuamente en caso de necesidad, todos participaban de las penas y alegrías de sus vecinos, tomando parte en las obras de caridad que se iniciaban en el barrio; así es que al saber el caso sucedido se pasó un guante por toda la calle del Hospital hasta el Padró, y se llevaron socorros á casa del pobre enfermo.

El anciano, cuya principal dolencia era la debilidad, fué recobrando poco á poco la salud.

Una persona caritativa proporcionó trabajo al hijo, de cuyo recurso carecía. Entonces no hubo apuros, y la familia siguió de bien á mejor.

La industria barcelonesa empezó á tomar vuelo, y el hijo del anciano de pobre bracero se trocó en industrial

Cuando el hombre gana el primer dinero á fuerza de su trabajo, lo demás ya viene por sí solo. Así es que la fortuna sopló con buen viento á la familia, y cuando más tarde en edad avanzada el anciano murió, en lugar de dar su último aliento en la pobre cama del hospital, falleció rodeado de sus descendientes en un magnífico lecho con cortinajes de seda.

La familia prosperó, y fué una de las conocidas de nuestra ciudad, y no hace muchos años que el último descendiente bajó al sepulcro, siendo llorado de todos cuantos nos honramos con su amistad.

Barcelona ha cambiado completamente. La ciudad se ha embellecido, siendo hoy la primera de España

Nada existe, se puede decir, salvo los edificios religiosos y unos pocos civiles, del reinado de Carlos III, pero los antiguos barceloneses conservamos en nuestros hogares las tradiciones de familia, pues tradición de familia es la que acabo de relatar, porque la caritativa mujer que consoló al pobre viejo que conducían al hospital fué mi bisabuela.

De ella aprendieron mis abuelos y mis padres esta

historia, y como nosotros la repetimos á nuestros hijos y á nuestros nietos, se puede decir que es tradición de padres á hijos.

FRANCISCO DE PAULA DE CAPELLA.

### El niño y el párroco.

Cierto Niño vivaracho,  
Pero de bello carácter,  
Al Cura de su parroquia  
Le preguntaba una tarde:  
“¿Por qué, Señor, en el mundo  
No son los hombres iguales,  
Cuando todos hemos sido  
Creados de Dios á imagen?”

¿Por qué tiene Juan Borrego  
Tantas cepas y olivares,  
Y el pobre Germán apenas  
Cuenta con que alimentarse?

Si es verdad vuestra doctrina,  
Si Dios de todos es Padre,  
¿Por qué sus gracias y dones  
Con igualdad no reparte?”

Sonrióse el buen Anciano  
Con amor al escucharle,  
Y las preguntas del Niño  
De este modo satisface:

“Si en el órgano del templo  
Alguna vez reparaste,  
¿No has visto en sus castilletes  
Cien cañones desiguales?”

Unos de humilde estatura  
Otros de talla gigante,  
Delgado éste, aquél robusto  
Por un singular contraste.

Arriba cantan agudos,  
Abajo responden graves,  
Confundiendo sus sonidos  
Con melodiosos compases.

Aquí las contras remedan  
Desatados huracanes  
Que estrepitosos retumban  
Por una y por otra nave.

Allí dulcísimas flautas  
Semejan sentidos ayes,  
O melancólicas voces  
Que el eco lejano esparce.

Y todo sin diferencia,  
Lo mismo chicos que grandes,  
Al concierto misterioso  
Concurren según su clase.

Pues bien, hijo; el Universo  
Es un concierto admirable,  
Y cada ser que le puebla  
Desempeña en él su parte.

Y á completarle concurren  
Con infinitas variantes  
Desde el príncipe al mendigo,  
Desde el pastor al magnate.

Y esta ley en todo rige,  
Necesaria, inevitable,  
Sin que por raro incidente  
En especie alguna falte:

En las estrellas del cielo,  
En los pájaros del aire,  
En los peces, en los brutos,  
En todo y en todas partes.

Con que, rapaz, no murmures,  
Y acata los sabios planes  
De Dios, pues lo que Él dispuso,  
No puede enmendarlo nadie.”

RAYMUNDO DE MIGUEL.

San Salvador, Imp. de “El Cometa,” calle Morazán N.º 43

PERIÓDICO

AÑO XI—T. XII

REDACTOR Y EDI

PEREGRINOS

Los peregrinos  
que van á tomar p  
la Francia del tra  
mero de católicos  
guiente Mensaje  
nieux presentará á

“Santisimo P

“Vuestros humil

la ciudad de Reims,

Madre de Dios, Nue

Taller, conociendo e

amor con que habeis

obreros en vuestra r

unánimemente expre

miración y su reconoc

“Como individuos y

mos por inviolable la

mos la teoría socialis

por ser opuesta á nuest

justicia.

“Creemos firmemente

ra de la Iglesia para s

trabajo, es, no solament

otros; que las virtudes y

son las llamadas á apre

la irreligión ha desunid

patrones á los obreros, i

buen uso de sus riquez

la satisfacción de las ne

ma y de su cuerpo.

“Estamos particularm

Santidad:

“Por haber enseñado

cumbe prevenir con buen

jo, las huelgas y las reiac

ros;

“Por haber recordado l

almas, elevado en la est

dignidad de los trabajado

otros el derecho al desca

mado solemnemente que

no expresa, al menos táci

“Por haber, con ternur

protegido nuestra debili

peculación que tiende á e

obreros sin trabajo;